
ЗА С Л У Ш А В  информа
цию проректора по науч
ной работе В. А. Трояна о 
кадровой и научной поли
тике института, партийный 
комитет отмечает, что за 
период 1980— 88 гг. ка
чественно улучшился уро
вень профессорско-препо
давательского состава.

В  оснору кадровой по
литики КрПИ положена 
целевая программа «На-, 
учно-педагогические кад
ры на X I I  пятилетку и до 
2000 года», перспективный 
план комплектования на
учно-педагогическими и 
преподавательскими кад
рами до 1990 года, пятр- 
летний план развития ин
ститута и программа раз
вития института до 2000 
года.
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Б ПАРТИЙНОМ КОМИТЕТЕ
Число лиц с учеными 

степенями и званиями уве
личилось с 34,9% До 52,2, 
в том числе количество 
докторов наук и профес
соров с 8 до 14 человек. 
Защищено 6 докторских и 
228 кандидатских диссер
тации, что свидетельст
вует о напряженной рабо
те кафедр и факультетов 
института в деле подготов
ки кадров высшей квали
фикации.

План перевода на долж
ность старшего научного 
сотрудника перевыполнен. 
Две' докторские диссерта
ции подготовлены к защи
те (В, Н. Иванчура, С. В. 
Каверзны) и более десяти 
сотрудников института за
канчивают подготовку док
торских диссертаций. 
Объемы научных иссле
дований в КрПИ возрос
ли за указанный срок с
4,2 млн. руб. до 8.1 млн.
руб.

Проведенная статисти
ческая обработка данных 
кадрового состава кафедр 
института позволила вы
явить их научный потен
циал, установить резерв 
для комплектования док
торантуры и перевода на 
должность старшего на
учного сотрудника.

В  последнее время на 
факультетах ведется ра
бота по представлению ве
дущих преподавателей к 
ученому званию профес
сора. За период 1985— 89 
гг. наибольшие успехи в 
области подготовки докто
ров наук достигнуты на ра
диотехническом факуль
тете.

В  целом в институте 
имеется достаточно боль
шая перспектива для под
готовки докторов наук и 
профессоров с учетом воз
растного ценза и матери
альных возможностей. 
Вместе с тем партийный 
комитет отмечает:

На ряде кафедр велик 
возрастной ценз кандида
тов наук, что не позволя
ет использовать докторан- 
туру и перевод в старшие 
научные сотрудники для 
подготовки докторских 
диссертаций. Имеется ряд 
кафедр (ТОТ, радиотех
ники, электроснабжения, 
автотранспорта и др.), на 
которых подготовка докто
ров наук не имеет реаль
ной основы. Пятилетние 
планы института по под
готовке и комплектованию 
кафедр докторами наук и 
профессорами системати
чески не выполняются. 
Институт только присту
пил к подготовке специа
листов через докторанту- 
РУ-

Не в полной мере ис
пользуется научный по
тенциал заведующих ка
федрами в подготовке док
торских диссертаций. По 
базовому институту на 46 
кафедрах активно рабо
тают над докторскими 
диссертациями три заве
дующих кафедрами (Ани- 
щгеич А, Г., Корчагин

A. И., Симоненко А. Н.). 
Не выполняется пятилет
ний план по числу кафедр, 
возглавляемых докторами 
наук.

Не выполняется план 
пятилетки по количеству 
факультетов, возглавляе
мых докторами наук, про
фессорами. Не выполняют
ся планы по защите док
торских диссертаций.

Низка результативность 
работы аспирантуры. Под
готовка научно-педагоги- 
ческих кадров не всегда 
увязывается с развитием 
основных научных направ
лений института. Не
удовлетворительны темпы 
подготовки в институте 
специалистов высшей ква
лификации — докторов 
наук.

В  постановлении пар
тийного комитета решено:

рекомендовать ректора
ту института (коммунисту
B. А. Трояну), руководи
телям кафедр, научных 
направлений и подразделе
ний принять меры к без
условному выполнению 
плановых заданий инсти
тута по подготовке докто
ров наук и профессоров.

Партийным бюро фа
культетов обеспечить кон
троль и организацию не
обходимой помощи в вы
полнении перспективных 
планов развития факуль
тетов по подготовке кадров 
высшей квалификации, 
исходя из темпов подготов
ки — 2 — 3 защиты док
торских диссертаций за 
5 лет.

Рекомендовать ректора
ту института (коммунис
там Ставеру А. М., Под- 
лесному С. А., Трояну
В. А.) создать соискате
лям ученых степеней док
торов наук оптимальные 
условия для завершения 
работ и их защиты (путем 
снижения объема учебной 
нагруки, перевода в НИС 
института, оказания по
мощи в проведении экс
перимента и др.).

Рекомендовать ученому 
совету института при из
брании на должность за
ведующего кафедрой и 
декана в первую очередь 
учитывать эффективность 
их работы над докторской 
диссертацией.

Поручить ректору с
приглашением членов 
парткома института заслу
шать соискателей ученой 
степени доктора наук, про
шедших должности стар
шего научного сотрудника, 
с конкретными планами 
мероприятий по заверше
нию работы над диссерта
циями.

Рекомендовать ректо
рату института совмест
но с партийным комите
том внести коррективы в 
документы кадровой по
литики института, исходя 
из задач института в 13-й 
пятилетке, развития меж
дународных связей, созда
ния ученых советов по 
защите диссертаций и др.

ПЕРВЫЕ ВЫПУСКНИКИ НА ВЗАИМО
ПО РОБОТОТЕХНИКЕ

На электромеханиче
ском ..факультете 19 ию
ня состоялся первый вы
пуск пнженеров-электри- 
ков по специальности «Ро
бототехнические системы 
и комплексы».

Работа государствен
ной экзаменационной ко
миссии под председатель
ством М, А. Лубнина — 
директора Сибирского Фи
лиала НИИ технологии ма
шиностроения проходила 
в деловой, спокойной, тре
бовательной обстановке. 
Студенты смело отстаива
ли свои, пусть скромные 
идеи. Все дипломные про
екты выполнены на высо
ком научно-техническом 
уровне. Дипломники про
демонстрировали хорошую 
физико - математическую 
и специальную подготов
ку, знание программиро
вания, микропроцессорной 
техники, новых схемных 
решений, С А П Р и т. д.

Наиболее яркие, содер

жательные дипломы бы
ли у Андрея Целюка и 
Юлии Медведевой. Ко
миссией они были 
оценены на «отлично» и 
рекомендованы к внедре
нию, а также к участию в 
конкурсах, включая все
союзные. Дипломный про
ект С. Шебеко рекомен
дован к внедрению.

Двое студентов группы 
— Олег Холкин, ленин
ский стипендиат, и Андрей 
Дударев, отличник учебы, 
будут защищать диплом
ные проекты в следую
щем году в Венгрии, где 
проходят обучение.

Бурный рост промыш
ленности определил высо
кий спрос на специалис
тов в области робототех
ники. Распределение на
ши выпускники полу
чили на комбайновый и 
радиотехнический заводы, 
а Андрей Целюк, получив
ший диплом с отличием 
(второй такой диплом у

Юлии Медведевой) будет 
работать на кафедре 
РиТК.

Надо заметить, что ка
федра робототехники с 
честью выдержала экзамен 
на зрелость. Ведь на этой 
кафедре впервые прошла 
защита дипломных проек
тов.

Желаем всем выпуск
никам успешной работы, 
творческих успехов, даль
нейшего совершенствова
ния.

Поздравляем и кафедру 
РиТК с первым выпус
ком!

И. ДУБРОВСКИЙ, 
декан ЭМФ.

На снимке: первые вы
пускники специальности 
«Робототехнические ■ сис
темы и комплексы» Анд
рей Целюк и Юлия Мед
ведева.

Фото М. Петровой.
Зарисовку об Андрее 

Целюке читайте на вто
рой странице.

ВЫГОДНОЙ 
ОСНОВЕ

Наш институт имеет раз
решение правительства ра
ботать с инофирмами без по
средников, с помощью пря
мых связей. Мы имеем пра
во продавать свою продук
цию, технологию, изобрете
ния, создавать совместные 
предприятия. В то же время 
сам вуз может выступить по
средником для установления 
контактов красноярских 
предприятий с иностранными.

В начале июня КрПИ уже 
во второй раз принимал не
обычных гостей — делега
цию научных и торговых ра
ботников из провинции Хей- 
лунзян КНР, прибывш'их для 
продолжения ранее начатых 
переговоров. За время пре
бывания на красноярской 
земле китайские товарищи 
приобрели много друзей, под
писали протоколы намере
ний с ЦКБ «Геофизика». 
НПО «Сибцветметавтомати- 
ка», СТИ, КрАМЗом, а так
же контракт с торговым 
центром «Красноярье».
КрПИ подписал два согла
шения и один протокол наме
рений о сотрудничестве. 
Добрые пожелания, выска
занные обеими сторонами 
друг другу, подкреплены де
ловыми, экономическими 
связями.

Руководитель китайской 
делегации, член правитель
ства провинции сердечно по
благодарил КрПИ за пригла
шение и теплый прием, хоро
шие условия, созданные для 
переговоров. Китайцы обра
щали особое внимание на ка
чественные показатели раз
работок наших ученых, не
однократно высказывали на
дежду о создании в дальней
шем совместных предприя
тий. Программа для гостей 
была насыщенной, включая 
знакомство с учеными и их 
работами, выставкой дости
жений КрПИ, с руководст
вом вузов и предприятий.

ИНДИЯ—ДАЛЕКАЯ И БЛИЗКАЯ
С этой страной у нас обычно ассоциируются пред

ставления о чем-то очень большом, очень далеком, 
очень экзотическом, йога, слоны, священные коро
вы, Тадж-Махал, «железная колонна» и другие чу
деса света манят нас своей загадочностью еще со 
школьной скамьи. Но сегодня Индия — это не толь
ко экзотика. Это великий и дружественный народ, 
динамично развивающаяся экономика с большими 
возможностями для научно-технических контактов. 
Именно эта последняя цель и была основной для ор
ганизации научно-туристической поездки группы 
специалистов нашего института. За время поездки 
с 24 мая по 8 июня группа посетила города Дели, 
Агра, Бомбей, Бангалор, Мадрас. Ясно, что переез
ды и перелеты отнимали у нас значительную часть 
времени и сил. Нужно сказать, что в Индии в усло
виях высокой влажности и жары это очень нелег
кое занятие. Обычно в этот более дешевый, но жар
кий период посещают Индию только русские турис
ты, а туристы из остального цивилизованного мира 
предпочитают время с октября по март, когда по
года/ в Индии похожа на послелетнюю. Нельзя ска
зать, что подготовка к поездке была удачной, но 
все же нам кое-что удалось по деловой части. Все
го было 15 встреч в различных организациях. К  чис
лу основных можно отнести Индийский технологи

ческий институт в Дели, Индийский институт наук 
и Национальный институт металлорежущих станков в 
Бангалоре, компьютерные центры в Бомбее и др. В 
большинстве организаций достигнуты договорен
ности о продолжении научных, учебных и экономи
ческих контактов. Возможно развитие сотрудничест
ва по обмену учеными для чтения лекций и стажи
ровки (в Дели и Бангалоре), обмену студенческими 
туристическими группами (в Мадрасе), продаже не
которых наших разработок и др.

Поездка показала, что, используя возможности Гос- 
коминтуриста, можно достаточно эффективно решать 
многие вопросы делового сотрудничества. Однако 
для этого необходима серьезная предварительная 
подготовка. Прежде всего необходимо издание хо
рошего проспекта об институте и рекламных проспек
тов по основным научным направлениям. Необходи
мо также предварительное согласование встреч с 
заинтересованными фирмами (сроки, характер об
суждаемых вопросов и пр.). Я  уже не говорю о таких 
важных «мелочах», как визитные карточки. И, ко
нечно, нужна подготовка выезжающих специалистов 
.по английскому языку. Трудно донести через пере
водчика тонкости специальной терминологии, да и

(Окончание на 2-й стр.).
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НЕБЕССПОРНОЕ О СЪЕЗДЕ
Рискну предположить, что много лет не было такой 

многочисленной и внимательной теле- и радиоаудитории, 
как в дни работы первого Сьезда народных депутатов. 
Люди смотрели, слушали и оценивали. Оценивали от
дельных депутатов и состав Сьезда в целом, культуру 
выступавших и культуру председательствующих, оценива
ли новые факты о прошлых событиях и перспективы вла
сти Советов.

Эти оценки иногда полярно расходились, как разош
лись они на самом Сьезде (М. С. Горбачев — А. Д. 
Сахаров), как разойдутся они на страницах «Политехни
ка». В этой связи хочется высказать несколько небес
спорных мыслей. Главная из них: Сьезд все-таки про
двинул наше общество на несколько шагов в верном на
правлении. Попробую обосновать это заявление.

1. Прямая трансляция позволила нам за полмесяца 
пройти несколько классов в школе демократии, явилась 
хорошим ликбезом, политизировала новые слои общест
ва. Мы увидели реальность, увидели в депутатах себя, 
свой уровень развития и притязаний, расстались с неко
торыми иллюзиями. То есть мы многое прояснили для 
себя, а ясные знания — это основа эффективных реше
ний.

2. Созданы структуры нового политического механиз
ма: Сьезд Советов — комиссии и комитеты Верховного 
Совета СССР, началась настоящая парламентская дея
тельность, которая уже приносит первые результаты — 
народные избранники отклоняют несколько кандидатур в 
будущее правительство.

3. Поднята планка в обсуждении некоторых ключевых 
проблем развития нашего общества, легализованы мыс
ли, еще два месяца назад «крамольные». Например, те
зис Ч. Айтматова о том, что в Швеции и ряде других 
стран больше социализма, чем в странах, считающихся 
социалистическими. Обсуждение этого тезиса, по-моему, 
будет в центре дискуссий в последнем десятилетии на
шего века: что такое гуманный, демократичный социа
лизм и как сделать его реальностью. «Крамольным», су
дя по комментарию члена Политбюро ЦК КПСС В. А. 
Медведева, по-видимому, остается и высказанное на 
Съезде сомнение в сохранении прежней редакции ст. 6 
Конституции СССР о роли парши, и наивно-простой, но 
точный вопрос: а что выше — Сьезд Советов Или съезд 
партии, Верховный Совет или Политбюро?

4. Несмотря на то, что Сьезд практически полностью 
исключил альтернативность по процедурным вопросам, 
целесообразность принципа альтернативности стала еще 
более очевидной для многих миллионов людей. Альтер
нативность подходов к решению различных проблем — 
это, может быть, главное позитивное содержание Сьезда, 
его интрига и душа. Альтернативы Прибалтики и Моск
вы, А. Д. Сахарова и А. М. Оболенского, депутатов- 
«аграрников» и ученых-экономистов — это движение к 
нормальному конкурсу людей и идей, к многообразию, 
так необходимому для прогресса. Й я не вижу ничего 
страшного в том, что альтернативность платформ будет 
организационно оформлена.

5. На этом форуме, по-моему, впервые за все годы 
Советской власти так мощно и убедительно прозвучал 
голос науки. На мой взгляд, наука дала лучшие выступ
ления Сьезда. и это почувствовали сами депутаты. Это 
может означать реабилитацию роли науки в управлении 
общественными процессами, а, значит, надежду на то, 
что наше государственное и местное управление «поум
неет».

6. Наконец, позитивным итогом Сьезда стали и разо
чарования, главным из которых для меня была живучесть 
авторитарного сознания, управляемость действительно 
«агрессивно-послушного» большинства. Думаю, что лю
ди у экранов телевизоров проголосовали бы далеко не 
так, как их депутаты по некоторым вопросам. И депута
ты, я надеюсь, это почувствуют, а «нечувствительные» 
вынуждены будут уйти.

Самым страшным событием Сьезда, по мнению мно
гих людей, был энтузиазм, с которым большинство кину
лось шельмовать А. Д. Сахарова. Патетика на трибуне, 
с т о ящ и й  зал, аплодирующий президиум. Мне было стыд
но за этот депутатский порыв против инакомыслия. Но 
очень важно, чтобы стыд избирателей стал стыдом де
путатов. Важно не столько для Андрея Дмитриевича Са
харова, сколько для понимания того, что инакомыслие 
— это нормально, более того, это полезно для любого 
общества, которое хочет развиваться.

Первый Сьезд Советов отнял, конечно, немало нерв
ных клеток у населения страны, но здоровье общества, 
по-моему, укрепил, сделав более реальными надежды 
на перемены к лучшему.

Н. МУСТОНЕН, 
научный сотрудник.

ИНДИЯ—ДАЛЕКАЯ 
И БЛИЗКАЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.).
теряется эффект непосредственного общения.

Предполагается, что собранные членами группы 
информационные материалы по деловой части по
ездки (маркетинговый справочник, проспекты инсти
тутов и других фирм) будут сосредоточены в читаль
ном зале нашего института. Для реализации наме
ченных договоренностей о развитии контактов, по- 
видимому, целесообразно организовать рабочую 
группу из числа посетивших Индию специалистов.

Для студентов можно объявить конкурс желаю
щих во время летних каникул отдохнуть в Индии. 
Предполагается, что 10— 20 наших студентов будут 
жить в индийских семьях, и такое же число индий
ских студентов приедет для отдыха в наш город. С 
индийской стороны организацию такого обмена сог
ласен взять на себя комитет индийско-советской 
дружбы в г. Мадрасе.

С. ШАТОХИН,
^  доцент кафедры ТМС.

«СТРЕМЛЕНИЕ 
К  ЧЕЛОВЕЧЕСКОМУ»

В НАШЕ время стали об
щим местом рассуждения о 
гуманизации технического 
образования. В первую оче
редь это вызвано разви
тием самих технических 
дисциплин, требующих вы
сокообразованных специали
стов с широким кругозором, 
выходящим за рамки их уз
копрофессиональной дея
тельности. Образованность 
и осведомленность в важней
ших достижениях науки из
бавляет человека от ограни
ченности частной формы его 
практики, способствует пре
одолению того, что еще К. 
Маркс назвал профессио
нальным кретинизмом.

Всем известно, насколько 
образованным был россий
ский инженерный корпус в 
XIX веке, насколько разно
сторонними в своем разви
тии были русские инженеры. 
Не случайно именно в этот 
период Россия гремела на 
весь мир своими научными 
и техническими открытиями. 
Что же дает гуманитарное 
образование, почему после 
пятидесяти лет бесконечных 
экспериментов со средней 
школой в США вынуждены 
были вернуться к классиче
ской гимназии, где главный 
упор делался на знание фи
лософии, истории, древних и 
новых языков, литературы?

Разгадал эту загадку бо

лее двух тысяч лет назад 
древнегреческий философ 
Платон, выдвинувший поло
жение, что знание — это 
припоминание. И действи
тельно, каждый человек 
появляется как результат раз
вития всего человечества. В 
процессе воспитания он 
проходит в своем становле
нии историю развития все
го человеческого рода — от 
самых примитивных форм 
сознания до высшей — диа
лектического мышления, как 
бы «припоминая» все. что 
накоплено предшествующими 
поколениями. Они оставили 
свой след в истории благода
ря тому, что, осознав един
ство с человечеством, вы- 

'ступили для него средством, 
проще говоря, служили ему. 
И наконец, главный резуль
тат подобного образования — 
это развитое мышление, ко
торое является предпосыл
кой любой формы деятель
ности. Бесконечное число 
специализаций в человече
ской практике связано с их 
всеобщим условием — мы
шлением.

Как раз с целью развития

предпосылки способности по
знания — мышления — пре
подаватели кафедры филосо
фии, выходя за рамки обяза
тельных лекций и семина
ров, вели курсы лекций по 
истории религии (Камнев
В. М.), истории и культуре 
Древней Руси (Вергун Т. Б.), 
подготовили осеннюю и ве
сеннюю научно-практическую 
студенческую конференцию 
(под руководством Романюк 
Г. И.), организовали посто
янно действующий на ЭМ Ф  
«Философский семинар» 
(Вергун Т. Б., Камнев В. М.) 
Прослушанные курсы, уча
стие в конференциях и се
минаре позволяют расши
рить не только свой круго
зор, но и развивать способ
ности студентов. Получая 
начальные знания законов 
развития природы, общества 
и мышления в курсе диалек
тического материализма, 
студенты имеют возмож
ность проследить их исто
рическое движение в ре
лигии, искусстве, политике, 
развитии техники. В ито
ге к концу учебного года 
проявились результаты вне

программных занятий — в 
пробуждении интереса к 
различным областям чело
веческого наследия, выхо
дящего за потребности спе
циализации. Было бы иллю
зией считать, что интерес 
охватил всех без исключе
ния. По нашему наблюде
нию, те студенты, которые 
успевают, по всем предме
там, наиболее подвержены 
стремлению разорвать узко
профессиональные рамки 
знания.

Различные религиозные 
вероучения провозглашают, 
что каждый человек рож
дается дважды: первый раз 
телесно, и это не есть ис
тинное рождение, но лишь 
второе — духовное—делает 
человека человеком. Это 
серьезный аргумент против 
современной массовой куль
туры, чаще всего .апеллиру
ющей лишь к плоти и чув
ственности. Убеждены, что 
именно это положение стало 
основанием сознательного 
(но не принудительного) 
участия студентов II курса 
многих факультетов в рабо
те конференций, семина
ров, лекций.

В. КАМНЕВ, Т. ВЕРГУН,
ассистенты кафедры марк-
систско - ленинской фило>
софии.

СЕССИЯ

«ПРОСТО привычка хо
рошо учиться» — так от
ветил отличник учебы, 
ныне выпускник электро
механического факультета 
Андрей Целюк на мой 
вопрос, как ему удалось 
добиться успехов в учебе. 
Получал Андрей отлич
ные отметки со школь
ные отметки со школь- 
дипломного проекта, за
щита которого прошла на 
«отлично».

— Андрей, трудно быть 
отличником?

— Вовсе не трудно. 
Нужно только не рас
слабляться и добросовест
но относиться к учебе.

При всем уважении к 
отличникам замечу, что 
есть такие, которые ста
тус отличника возвели в 
самоцель. Но Андрей пол
ностью разрушил мой сте-

ПО ТРУДУ 
И ЧЕСТЬ

реотип, заявив: «Я мень
ше всего думаю, что полу
чу на экзамене».

С завистью замечаю, 
что у Андрея имеется на
вык рационального распре
деления времени, всюду он 
поспевает: и учиться, и
заниматься исследователь
ской работой на кафедре 
РиТК (при его непосред
ственном участии был раз
работан «Пакет приклад
ных программ», который 
в дальнейшем будёт при
меняться в учебно-иссле
довательском обучении), и 
заниматься любимым ви

дом спорта — волейбо
лом.

К  третьему курсу сту
дент начинает профессио
нально и научно опреде
ляться. Андрей больше 
всего тяготел к специаль
ным предметам, то есть 
к тем, без которых не 
обойтись ему как будуще
му инженеру-электроме- 
ханику: теория автомати
ческого управления, мик
ропроцессоры, и микро- 
ЭВМ , моделирование на 
ЦВМ  п АВМ , С А П Р ро
ботизированных систем, 
проектирование РТС и, ко
нечно же, общественные 
науки.

Разработка, которую 
придумал и воплотил' в 
проект Андрей, позволит 
очень быстро разрабаты
вать и внедрять новое, 
тем самым обеспечивается

темп научно-технического 
прогресса. Его разработка 
нужна везде: в непрерыв
ных технологических про
цессах, в системах элек
тропривода и других про
мышленных установках. 
Внедрение будет происхо
дить как в институте, так 
и на промышленных пред
приятиях.

Теперь у Андрея все по
зади. Аккуратным калли
графическим почерком 
секретарь ГЭ К  заполнит 
пустые графы в дипломе. 
Андрей же остается рабо
тать на кафедре РиТК. 
Собирается дальше зани
маться исследовательской 
работой. Мне же остается 
только пожелать ему твор
ческих успехов и роман
тики во всех начинаниях.

М. Ю РЬЕВА.

У машиностроителей, как и у всех, кончается сессия. 
Это значит, что количество несданных экзаменов и заче
тов можно обозначить теперь простым и маленьким чис
лом. Это значит, что силы на исходе, и погода совсем 
не благоприятствует затворническому образу жизни с

НАШИ ОТЛИЧНИКИ

учебником в руках. И еще это значит, что возможность 
ощутить второе дыхание вполне реальна.

Как бы было оно кстати для ребят из группы МС08-6, 
сдающих экзамен по вычислительной технике и про
граммированию доценту кафедры СДМ Сергею Павлови
чу Ереско. С замирающим сердцем студент Е. Кирилюк 
следит за реакцией преподавателя, вчитывающегося в 
строчки на экране дисплея. А вдруг желанное: «Ну что 
же, верно. Успешно сделано. Молодец! Можете быть сво
бодны».

Как оно кстати всегда, второе дыхание! Ведь и после 
сессии предстоит не в спячку впадать, а осуществлять 
задуманное. 1/1 дел столько — страшно подумать.

Фото А. Шостак.

Итак, дорогие наши читатели, наступило долго
жданное лето. Пора каникул, время отпусков, строй- 
отрядювксих будней. Мы от всего сердца желаем всем 
хорошего отдыха, успешных вступительных экзаме
нов абитуриентам. А  свои ми летними впечатления
ми можно поделиться на страницах нашей газеты 
Будем рады.



Еще вчера, казалось, 
наши стройотряды закан
чивали работу на объектах 
города и края, а сегодня 
заканчивается подготови
тельный период к трудо
вому лету.

В  этом году сформиро

вано 18 ССО численно
стью более 300 человек. 
Дислоцироваться отряды 
будут не только в городе и 
крае, но и в других угол
ках страны. Так, стройот
ряд «Енисей-89» поедет 
на Сахалин, а «Енисей»

— на уборку овощей в 
Одесскую область.

Надо заметить, что чи
сленность бойцов отряда 
сократилась из-за сложив
шегося у некоторых руко
водителей предприятий, с 
которыми отряды заклю

чили договоры, стереотипа 
использования студентов 
как дешевой рабочей си
лы. Также штаб ССО от
казывался от тех догово
ров с предприятиями, где 
не устраивали условия 
проживания или оплаты.

Самым популярным от
рядом по-прежнему остает
ся отряд проводников 
«Саяны», как всегда в 
штаб этого отряда посту
пило много заявлений. Ос
тавлять отряды при вузе в 
1989 году не планируется.

Объем строительно мон
тажных работ — 1,5 млн. 
рублей.

С. Н ЕД ЕЛИ Н , 
начальник штаба тру
довых дел.
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Как уже сообщалось в «Политехнике», в институте ра
ботает группа социологов, состоящая из преподавателей 
кафедр общественных наук, над формированием концеп
ции самоуправления вуза. Разработаны методологические 
подходы к проблеме, подготовлен исследовательский ин
струментарий, проведены экспертные и пилотажные оп
росы, состоялись заседания по обсуждению ряда конкрет
ных проблем с использованием методик «мозгового 
штурма» и др. По мере развития работ решаются те 
или иные проблемы, но, как это бывает всегда, их место 
занимают новые, ранее недостаточно обозначенные.
РАЗВИТИЕ самоуправ- гий нововведения, а также 

ления есть разновидность учета того факта, что отра- 
нововведения, внедряемого жательная деятельность лю- 
в процессы достаточно от- дей включает в себя как
лаженной, рутинно воспро
изводящейся деятельности,

осознаваемые, так и бессоз
нательные процессы, реак-

имеющей определенные ор- ции, импульсы. Объем ре- 
ганизационные формы. Как альных переживаний чело- 
•л всякий инновационный про- века всегда превышает воз- 
цесс, самоуправление на- можности их осознания, мы 
правлено на перестройку всегда переживаем больше, 
той организационной струк- чем осознаем. Поэтому в ре
туры (административной си- альном процессе жизни 
стемы), в которой оно поя- роль подсознательных ме- 
вилось. Следовательно, оно ханизмов регуляции чрез- 
должно «пробиваться» вычайно велика,
сквозь традиционную Любое нововведение сле-
структуру, создавая свои дует рассматривать как не
собственные формальные и которую дестабилизацию 
неформальные организаци- системы «человек». Стре- 
онные формы. мясь сохранить стабильность,

Процесс «пробивания» система с неизбежностью 
сквозь строй привычных противодействует нововве- 
Форм организации сопряжен дению. В процессе эволюции 
с многообразными трудно- мозг человека выработал 
стями, в том числе соци
ально - психологического по
рядка. В этой связи возник
ла необходимость разоб
раться в причинах подчас 
мощного отторжения 
введений, причинах, 
щих в глубинах человече
ской психологии.

В литературе по иннова
ционным процессам опи
сываются методики преодо
ления психологических ба
рьеров. Широкое призна
ние у специалистов нашли 
разработанные американ- описывает 
скими учеными Левиным и «защитных

целую серию «защитных ме
ханизмов», которые совер
шенно бессознательно по
давляют и вытесняют из со
знания ту информацию, ко- 

ново- торая ведет к дестабилиза- 
лежа- ции системы, а следователь

но, создает внутренние на
пряжения.

Первым систему «за
щитных механизмов» опи
сал 3. Фрейд, впоследствии 
разработки были продолже
ны и отражены как в оте
чественной, так и зарубеж
ной литературе. Вот как 

некоторые из 
механизмов»

Скеином модели изменения психики известный философ
ценностных ориентаций и И. Кон, проявления кото
личностных стереотипов в рых чаще всего не осозна-
пользу инновационной дея- ются людьми или осознают-
тельности, размораживание ся неадекватно.
— действие — заморажива
ть. е. Первый этап — размо
раживание - 
преодоление 
сопротивления нововведе
нию и предполагает поощ-

ВЫТЕСНЕНИЕ означает 
подавление, исключение из 

ставит целью сознания импульса, возбуж- 
личносгного дающего напряжение и

тревогу. Это надо отличать 
от сознательного подавле-

рение неудовлетворенностью ня какого-то осознанного
освоенным, 
поведением 
му поведению и

традиционным желания (я хочу закурить, 
разучение это- сознаю это желание, но. 

сгремле- умышленно подавляю его).
нио к овладению новым по- Вытеснение имеет дело с 
педгьием. Второй — дейст- неосознанными импульсами, 
ьие (изменение) — включа- Например, человеку надо 
ет получение информации принять какое-то трудное, 
обучения новым образцам мучительное для него реше- 
деятельности и разработку ние. Это наполняет его тре- 
вгзможных альтернатив ро- вогой и беспокойством. То-
ведения. Третий — замо
раживание — предполагает 
подкрепление новых образ
цов деятельности и инте-

гда вдруг он «забывает» об 
этом деле. Точно так же он 
может забыть о совершен
ном им некрасивом поступ-

грацию их в сложившиеся ке, который тревожит его 
личностные и организацион- самосознание, о трудновы-
ные структуры.

Каждый из этапов имеет 
свои особенности, требую
щие определенных техноло- желательная

полняемом обещании и пр. 
Человек «честно» забыва
ет, не видит, не знает. Не-

НОВОВВЕДЕНИЯ
И ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ 

БАРЬЕРЫ

информация

вытеснена из его сознания. 
Что-то может его тревожить, 
но что — он не знаег.

Образование противопо
ложной реакции — измене
ние неприемлемой для соз
нания тенденции на проти
воположную. Например, у 
подростка неосознанное 
влечение к девочке часто 
принимает форму агрессив
ного -преследования, дер
ганья за косы и т. п. Внеш
ним признаком этого меха
низма служит чрезмер
ная подчеркнутость чув
ства или поведения (чело
век слишком сильно проте
стует).

Проекция — бессозна
тельная попытка избавить
ся от навязчивой тенден
ции, приписав ее другому 
лицу. Механизм проекции 
отчасти обьясняет такое яв
ление, как ханжество (хан
жа проецирует на других 
собственные стремлен 1я, 
противоречащие его мораль
ному самосознанию. Он 
действует и в сфере нацио
нальных и расовых преду
беждений: ненавидимой эт
нической группе приписы
ваются собственные неосоз
нанные отрицательные чер
ты. Таким путем эти стрем
ления получают какой-го 
выход, а моральное самосо
знание остается незатро
нутым.

Специфической формой 
проекции является вымеще
ние — бессознательная пе
реориентация импульса или 
чувства с одного объекта на 
другой, более доступный. 
Например, свои неприятно
сти на работе человек скло
нен вымещать на близких. 
Этот механизм хорошо ил
люстрируется одним из ри
сунков X. Бидструпа: какой- 
то начальник делает выговор 
служащему, тот, не смея 
возражать начальству, выме
щает злость, распекая под
чиненного, этот, в свою оче
редь, дает затрещину маль
чишке - рассыльному, маль
чишка пинает уличную со
бачонку. Когда босс выхо
дит их конторы, разъярен
ная собачонка вцепляется 
ему в ногу.

Рационализация — само
обман, бессознательная по
пытка рационально обос
новать абсурдный импульс 
или идею. Человеку свойст
венно рационально объяс
нять свое поведение даже 
если оно иррационально. 
Например, человек, совер

шивший беспринципный по
ступок, не вступится за не
справедливо обвиненного 
товарища, о невиновности 
которого он отлично знал, 
ссылаясь на различные при
чины. Люди, предубеж
денные против той или иной 
национальности, обосновы
вают свою враждебность 
ссылками на отрицательные 
черты представителей этой 
национальности, хотя сре
ди любого народа есть раз
ные люди. И только ирра
циональное по своей при
роде предубеждение побуж
дает фиксировать внимание 
на одних чертах, не замечая 
других.

Сублимация — превраще
ние социально неприемле
мого импульса в социально 
приемлемый, переадресов
ка энергии из одного канала 
а другой.

Сопротивление нововве
дениям сопряжено еще с 
целым рядом психологиче
ских феноменов. Известно, 
что новые идеи приходят в 
голову не всем людям сра
зу. Всегда есть те, кто  ̂про
дуцирует идеи, и те. кто их 
осмысливает, а если может 
— отвергает. Почему проис
ходит отвержение, часто не
разумное? Здесь работает 
универсальней психологиче
ский механизм стремления 
к самоутверждению. Это 
стремление — одно из са
мых мощных импульсивных 
проявлений людей. Как из
вестно, люди утверждают се
бя по-разному, в соответст
вии с теми возможностями, 
которыми, они обладают. Ча
сто, не подозревая о том, 
люди прибегают к социаль
но 'неодобряемым формам 
самоутверждения. Класси
ческий пример — разбуше
вавшийся пьяница. Понятно, 
что лучший способ самоут
верждения — это владение 
знаниями, опытом, культу
рой, нравственными каче
ствами. Все это осознавае
мые способы самоутверж
дения. Однако существуют и 
другие — бессознательные. 
Типичный пример — раз
ные шкалы оценок в систе
ме «мы и они». Люди, как 
правило, завышают показа
тель в системе самооценок 
и занижают в оцен
ках другого. Разумеется, 
эти различия существенно 
зависят от «качества» лично
сти. Как говорил Маркс: 
«Всегда довольна собой са
мовлюбленная посредствен
ность, гений никогда не

удовлетворен». Так вот, 
стремясь к самоутверждению, 
люди часто бывают склонны 
гипертрофировать негатив
ные стороны дел, идей, ка
честв других людей. При 
этом чем более далекой для 
внутреннего мира человека 
является идея другого, тем 
более критично она оценива
ется (технари и общество
веды). Поэтому пробива
ние абстрактно - обобщен
ного образа новой идеи в 
сознании людей — дело 
чрезвычайно трудное. Тре
буется время, терпение, са
мообладание носителя идеи 
для того, чтобы она стала 
элементом умонастроений 
других людей. Вот, кстати, 
почему нужна систематиче
ская пропаганда идей и в 
чем несостоятельность утвер
ждения, что если это истина, 
то она ясна сразу всем. Увы! 
Это далеко не так. Назван
ный механизм самоутверж
дения «мы и они» широко 
работает на уровне обыден
ного сознания людей. В од
ном из произведений Фейх
твангера есть такое рассуж
дение: «У одного латиноаме
риканского племени в лек
сиконе есть два термина 
«кура» и «курапа». Первый 
означает «мы» и синонима
ми его являются «добрый» 
«благородный», «прекрас
ный» и др. Второй означа
ет «они». Его синонимы 
«дурной», «вздорный»,
«мерзкий», «пакостный» и 
др. Фейхтвангер заключает: 
вот почему фашисты нена
видели евреев и славян и 
стремились их уничтожить.

Работая с детьми, воспи
татели часто прибегают к 
бесхитростным приемам опос
редованного дидактического 
воздействия. Например, со
здается вымышленный об
раз «плохого мальчика». 
«Плохой мальчик» — это не
гативное «Я» каждого ре
ального мальчика или де
вочки.

Освобождение о него та
ким способом педагогиче
ски целесообразно. Дети, 
воплощая свои -негативы в 
другого, как бы поднимают
ся в собственных глазах. 
Данный прием, безусловно, 
разумнее прямолинейных 
назиданий, и тем более фи
зических внушений.

Так вот, в каждом из нас 
сидит «плохой мальчик», и 
впечатываем мы его в окру
жающих нас людей, гиперт
рофируя их негативы, а себя 
оценивая снисходительно- 
щадяще. Банальная сцена. 
Две соседки судачат о тре
тьей, всячески критикуя 
ее «ужасные» поступки (за
метьте, в ее присутствии 
эта сцена была бы невоз
можной). Что происходит? 
Идет процесс самоутвержде
ния, освобождения от сво
его негативного «Я» мето
дом проекции. Подразуме
вается: если она такая пло

СТРОЙОТРЯД!

хая, значит, мы хорошие.
А досужие сплетни и на

говоры подчас на своих са
мых близких. Классическая 
литература многократно за
фиксировала эти явления. 
Помните, у Пушкина в «Ев
гении Онегине» о «друзь
ях».

...Уж эти мне друзья,
друзья!

Об них недаром
вспомнил я.

А что? Да так.
Я усыпляю 

Пустые черные мечты;
Я только в скобках

замечаю,
Что нет презренней

клеветы,
На чердаке врачём

рожденной 
И светской чернью

ободренной, 
Что нет нелепицы такой,
Ни эпиграммы площадной, 
Которой бы вам друг

с улыбкой, 
В кругу порядочных

людей,
Без всякой злобы и затей, 
Не повторил стократ

ошибкой.
Или Л. Толстой. Между 

гостями, собравшимися в 
салоне Бетси Тверской, не 
клеится разговор. Пламя 
разговора заколебалось и 
стало гаснуть. Но вдруг 
вспыхнуло с новой силой: 
начались городские сплет
ни.

Важнейшим социально - 
психологическим фактором, 
который необходимо учиты
вать в развитии инноваци
онных процессов, является 
проблема понимания и вза- 
имопонииэния. Известно, 
что подаваемая любым ис
точником информация пони
мается и усваивается инди
видуально. Вариативность 
интерпретации духовных 
ценностей опосредована 
неповторимостью индивиду
альных качеств людей. Вза
имопонимание существенно 
зависит от установки на вос
приятие («желающий да ус
лышит»), от эмоционального 
фона в общении и других 
факторов. Вот почему в 
отработке нововведений -так 
важна атмосфера дружелю
бия, соучастия, сопережи
вания.

КАК видим, разработка 
системы самоуправления и 
ее внедрение неизбежно 
сталкиваются с трудностями 
психологического характе
ра. Преодоление этих труд
ностей осуществляется че
рез пропаганду, обучение, 
через перевод бессознатель
ного в осознанный процесс, 
путем выражения его через 
определенную систему зна
чений. Социально - психо
логический анализ развития 
самоуправления входит в 
программу разработок и 
внедрения.

В. КОВАЛЕВИЧ,
научный руководитель
ЦИОМ.
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ЗАКРЫТИЕ 
СЕЗОНА

16 И Ю Н Я в актовом за
ле корпуса «Г» состоял
ся заключительный кон
церт самодеятельных та
лантов нашего института. 
Непосредственно концерт
ной части предшествовала 
официальная. Председа
тель профкома студентов 
Сергей Цыпленков зачитал 
приказ о награждении вы
пускников — активных 
участников художествен
ной самодеятельности. 
Награждение памятными 
подарками произвела ди
ректор студклуба Вера 
Николаевна Юрданова. В 
заключение официальной 
части был избран прези
дент-89 студенческого 
клуба. Им стал студент 
Сергей Лившиц.

Концертная программа 
доставила зрителям нема
ло приятных минут. Чего 
стоят только стэмовцы, 
выступившие с пародиями

на коллективы художест
венной самодеятельности, 
юмористической сценкой 
о моде нынешнего сезона 
и принимавшие активное 
участие в других номерах! 
Но на этот раз монополию 
на пародирование стэмов
цы не удержали. Их из
вестная миниатюра «Суф
лер» была спародирована 
коллегами по творчеству. ■

Как всегда, не оставили 
зрителей равнодушными 
выступления популярных 
в институте певцов-гита- 
ристов Яны Рябоконь и 
Бориса Чернышкова,
Игорь Дроган уже в кото
рый раз и с неизменным 
успехом прочитал сатири- 
ческо-ироническое «Пись
мо ректору от студентов 
общежития №  6».

И, конечно, сюрпризом 
в этот вечер стала премь
ера рок-оперы «Про се
ренького козлика», глав
ный персонаж которой — 
столь знакомый всем «се- 
рый-серый» студент. Ко
роткий и убогий— в общем 
незавидный отрезок его 
жизни в стенах вуза и 
стал сюжетом для произ-

ведения не типичного еще 
для нас музыкального 
жанра.

В  заключение считаю 
необходимым назвать пиа- 
ниста-аккомианиатора Ан

дрея Земскова и режиссе
ра концерта, автора рок- 
оперы Людмилу Петровну 
Абрамову, которую ребя
та-артисты любовно пред
ставили как «маму».

О. КОЧЕТ.

20 ИЮНЯ в Доме журна
листа состоялась встреча 
представителей прессы . с 
митрополитом Новосибир
ским и Барнаульским Геде
оном, прибывшим в наш 
город, чтобы освятить пере
данный верующим Красно
ярска Покровский храм.

Позволю себе начать 
фрагментом из Евангелия: «И 
вошел Иисус в храм Божий 
и выгнал всех продающих и 
покупающих в храме, и опро
кинул столы меновщиков и 
скамьи продающих голубей, 
и говорил им: написано, — 
дом Мой домом молитвы на
речется, а вы сделали его 
вертепом разбойников».

Наверное, нет в Краснояр
ске ни одного человека, ин
тересующегося культурной 
жизнью города, кто бы от
несся неодобрительно к то
му, что после более чем 30- 
летнего перерыва Покровская 
церковь вновь станет ис
пользоваться по назначе
нию. Несомненно, что этот 
знаменательный акт сделает 
весомее чашу, которая про
тиводействует чаше с акта
ми вандализма и свидетель
ствами кощунственного от
ношения к религиозным куль
турным ценностям.

Владыка Гедеон сообщил 
журналистам, что о новом 
статусе Покровской церкви 
он, насколько это возможно, 
попытался оповестить мир. 
Накануне приезда в Красно
ярск он был с визитом в 
Греции и, выступая по все- 
греческому радио, упомянул 
о знаменательном событии 
в Сибири. Благодаря содей
ствию советских и партий
ных органов за последнее 
время в стране открыто 2200 
храмов. И вообще отношение 
руководства к проблемам ду
ховенства на разных уровнях, 
по мнению митрополита, да
ет все основания к тому.

«...Домом 
молитвы 
наречется»

чтобы свидетельствовать о 
серьезном потеплении кли
мата в этой сфере.

Пресс-конференция, о ко
торой я веду речь, уже до
статочно подробно освеща
лась на страницах краевых 
газет. Чтобы не повторять
ся, я попытаюсь лишь крат
ко дополнить информацию. 
Много внимания со сторо
ны журналистов уделялось 
проблемам Енисейского мо
настыря, находящегося сей
час в крайне бедственном 
состоянии. Митрополит на
звал этот монастырь си
бирским «золотым коль
цом», рассказал об усилиях, 
предпринимаемых для того, 
чтобы уникальный религиоз
ный и культурный памятник 
стал достоянием православ
ной церкви, в этой связи 
упомянул о необходимости 
создания храма в Заполярье. 
Журналисты получили от
веты на самые разные вопро
сы. Они касались и жизнен
ного пути самого владыки 
Гедеона, и системы обуче
ния в семинариях, и отноше
ний с заграничным филиа
лом русской православной 
церкви, и проблем печатания 
и распространения богос
ловской литературы, и мно
гого, многого другого. Один 
из вопросов был таким: по
чему в последние годы ощу
тимо усилилось внимание к 
церкви со стороны населе
ния, воспитанного в духе 
атеизма? Наше непростое 
время, отвечал митрополит,

заставило народ всерьез об
ратить внимание на то, что 
его вековые чаяния о мире 
и добре созвучны устремле
ниям церкви: наша цель — 
проповедовать идеи добра и 
мира. И мы неотступны на 
пути своем. И мы стараемся 
помогать государству в об
ласти морали, нравственно
сти, милосердия, благотво
рительности.

В беседе с журналистами 
приняли участие благочин
ный православных церквей 
Красноярского края протои- 
рей отец Сергий и благочин
ный церквей Новосибирской 
области секретарь владыки 
протоиерей отец Дмитрий, 
на встрече присутствовали 
также священнослужители из 
свиты владыки.

Но апофеозом того дня 
стал благотворительный кон
церт духовной хоровой му
зыки, состоявшийся в Ма
лом концертном зале. Сбор 
от концерта и продажи бого
словской литературы, что 
явилось поистине уникаль
ным подарком для пришед
ших на концерт, был пере
числен в Фонд милосердия. 
Изумительное пение хоров 
Троицкого и Покровского 
храмов, необычайная распо
ложенность зала — все это 
создало такую атмосферу, в 
которой вдохновленность и 
духовная возвышенность 
каждого были не неожидан
ны, а закономерны. Хоры 
пели «Вечную память» погиб
шим в железнодорожной ка
тастрофе под Челябинском, 
«Многия лета» патриарху 
Пимену, митрополиту Геде
ону и «боголюбивой пастве 
его». И зал был един. И был 
силен общий эмоциональный 
накал. И над залом, как сим
вол возрождения, — силуэт 
Покровского храма.

О. МЯГКОВА.

В  Н А Ш ЕМ  институте 
предложенную идею неза
медлительно поддержали. 
Сначала, как водится, те
оретически, а с сентября 
1988 года стали действо
вать уже практически. 
Впрочем, я передам пра
ва комментатора дирек
тору «Спектра», выпуск
нику автотранспортного 
факультета Анатолию Ку- 
лаеву.

— Основные препятст
вия на пути организации 
«Спектра» чинились на 
уровне исполкома нашего 
района, — Анатолий на
строился на обстоятель
ный разговор. — Именно 
туда я полгода ходил за 
печатью, разрешающей 
открыть счет в банке. Па
раллельно с этим при
шлось проходить комиссии 
по индивидуально-трудо
вой и кооперативной дея
тельности. И над нами 
совсем было нависла уг
роза платить кооператив
ные налоги. Но, к сча
стью, крайком ВЛКСМ  
стал нашим учредителем, 
а это значит, что «Спект
ру» был присвоен статус 
коммерческо-политической 
организации, который 
принципиально отличен от

статуса кооператива.
— Работа в «Спектре» 

ведется по пяти секторам,
— продолжил директор.
— Первый — сектор 
НТТМ. Сектор досуга ко
ординирует деятельность 

четырех видеосалонов, 
расположенных в Студго- 
родке, предпринимает уси
лия в создании институт
ской студии видеозаписи 
«Фобос». Трудовой сек
тор занимается организа
цией и проведением пято
го трудового семестра и 
ремонтных работ в обще
житиях. Спортивный сек
тор курирует спортивную 
жизнь. А  под эгидой сек
тора оказания услуг насе
лению функционируют ви
деокафе «Добрый вечер» 
и фотосалон. Сейчас мы 
пытаемся добиться разре
шения исполкома, чтобы 
передать помещение фото
мастерской, располагав
шейся в одном доме с ма
газином №  56, в ведение 
«Спектра». Там планиру
ется новый рентабельный 
салон цветной художест
венной фотографии. Если 
говорить на перспективу, 
то при хорошем стече
нии обстоятельств спор
тивный сектор, трудовой

ЧТО ТАКОЕ «СПЕКТР»?
ПРИ КОМИТЕТЕ ВЛКСМ ИНСТИТУТА РАБО

ТАЕТ МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР «СПЕКТР»
ЛЕТОМ прошлого года ЦК ВЛКСМ издал поста

новление, разрешающее создание при комитете ком
сомола молодежных центров. С этого момента мо
лодые люди, истосковавшиеся по свободе общепо
лезного делоизъявления, стали активно использо
вать предоставленную возможность. Что и говорить, 
в глазах многих открытие молодежных центров ста
ло приметой перестройки комсомола в масштабе 
страны. И число их ощутимо увеличивается.

и сектор НТТМ вполне 
могут обрести юридиче
скую самостоятельность и 
отделиться от «Спектра». 
Но это — следующий 
этап.

— Как видите, поле 
нашей деятельности об
ширно, — улыбается Ана
толий моей некомпетент
ности в коммерческой дея
тельности. — И организа
ционная работа перемежа
ется со спонсорской дея
тельностью. На это уходит 
50%  дохода центра. 
Часть идет, к примеру, 
на оплату студенческих 
туристических. путевок. 
Или премирование доно
ров, приуроченное к про
ведению в институте дня

донора, — тоже наших 
рук дело. В  организации 
недавно прошедшего пра
здника, посвященного 
Дню советской молодежи, 
«Спектр» был по-серьез- 
ному задействован. Участ
вовали в вещевой лоте
рее? Вот-вот, это мы ста
рались для вас.

Есть у нас идея, сдер
живаемая пока кое-каки
ми решениями исполкома, 
— создание платной сто
янки с частичным техоб
служиванием для авто
транспорта работников ин
ститута. Или чем плоха 
уже согласованная с рек
тором идея сооружения ин
ститутской теплицы и зе
лень круглый год на сто

лах в наших буфетах и 
столовой? Планируем мы 
в будущем учебном году 
создать бюро по трудоуст
ройству для студентов, 
организовать для ребят 
подшефных школ фото
клуб «Зенит». Может, у 
кого-то возникнет желание 
обвинить нас в прожектер
стве, но наша цель — 
всем ходом становления 
«Спектра» доказать об
ратное. «Спектр» ведь 
еще младенец. Он толь
ко-только встал на ноги и 
выбрался на длинную до
рогу.

— Админи с т р а ц и я  
«Спектра» —• три челове
ка, —■ Анатолий выслу
шал вопросы, оставленные 
мной «на закуску», — 
квалифицированных кад
ров с ярко выраженной 
деловой сметкой явно не 
хватает. Поэтому есть и 
административные вакант
ные должности. Проблем 
чрезвычайно много: раз 
— банки не дают ссу
ды молодежным центрам, 
два — нет помещений, 
три — для ремонтных ра
бот, к примеру, нет ни 
материалов, ни средств. 
Есть и четыре, и пять, и

десять, и двадцать. Это 
все традиционные трудно
сти, которые хоть никак 
не стимулируют к работе, 
но и пыл, и азарт тоже 
не в состоянии сбить. На 
сегодняшний день оборот 
наш составляет 85 тысяч 
рублей, а чистая прибыль 
— 1.200 рублей.

В  начале нашей беседы 
с руководителем «Спект
ра» я поймала себя на 
мысли, так ли уж целесо
образна передача части 
функций комитета
B JIK C M  молодежному
центру? А в конце сама 
себе дала ответ: действи
тельно, если активным и 
предприимчивым ребятам 
нужна финансовая и пра
вовая самостоятельность 
для деятельности общест
венно полезной, то пусть 
назовут себя хоть ассо
циацией, хоть центром, 
пусть для солидности вы
двигается в качестве вы
шестоящей организации 
хоть комитет ВЛКСМ , 
хоть небесная канцеля
рия, лишь бы от этого 
была ощутимая польза 
нам всем.

Т. ПУХОВА.

/ f l y

До и после сессии. Рисунки Олега ЧЕБОТЬКО, студента ФАВТ.

Василий ФЕДОРОВ
Не о такой,
Как ты,
Мечтается,
Не о такой грущу,
Которая
Красивых книжек начитается,
Придет и мучит разговорами.
Еще заставит,
Межеумица,
И подражательностью маяться:
Мол, тот герой не так целуется,
Не так в романе обнимается.
И лишь одно мне утешительно,
Что, споря с книжными страницами, 
В любви
Я отвергал решительно 
Литературные традиции.
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